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在合肥各大超市，都能看到

一个名为“燕之坊粗粮世界”的专

柜，五颜六色的粗粮产品，令人目

不暇接。看着“小年轻”大包小包

地抢购粗粮，“老合肥”连声感叹：

以前没人吃的玩意儿，现在竟然

成了宝贝！

把粗粮变成精品，创造这个

奇迹的，正是杨燕。她的人生经

历极富传奇色彩，先后从事过多

种职业，当过清洁工、做过会计、

干过医药销售员……最后把目光

盯上了并不起眼的粗粮，几经波

折后，她把粗粮做成了一个产

业。熟悉杨燕的人无不赞叹：这

个女人确实不简单！

实习生 胡龙生 记者 董艳芬

“一路走来，太多的人给了我们帮助，

对社会、对消费者、对卖场、对农户，我们永

远怀着一颗感恩的心。为他们提供最优质

的产品、最好的服务是燕之坊最大的心

愿。”杨燕说。

在燕之坊，杨燕从来不提把顾客当“上

帝”，所有的员工要记住的是：从你手中生

产出来的产品是可以带回家给自己父母吃

的。“我们不喊口号，对食品质量的严格把

关就是对消费者最大的负责。”

在农村生活过很长一段时间的杨燕对

农村和农业有着特殊的感情。“在偏远的山

区，农民辛苦了一年，可是往往因为没办法

运送，只能看着庄稼枯烂在田里，或者喂

猪，实在是很可惜。”燕之坊在采购时都是

直接给农户付

现金，从不打白条，有时甚至会提高收购的

价格，多给农民钱。感恩的心态，在燕之坊

的企业文化熏陶中被一再强调。

“如果真要总结企业的成功之道，企业

文化是不得不提的，这么多年来，我们用感

恩的心回报社会，用爱心营造企业的氛围，

现实证明我们成功了。 ”

感恩，用心回报社会

一个外表文弱的女人，因何与粗粮结

下不解之缘？ 杨燕表示，结识粗粮源于一

个偶然的机会，2001年，一次在济南商场购

物时，扑鼻而来的谷物香气触动了杨燕那

根急于创业的神经。“当我看到专柜上加工

好的谷物时，我第一个想到的就是要给我

爷爷，我母亲，我孩子买回去吃。”深谙养生

之道的杨燕在那一刻嗅到了隐藏在禅食背

后的巨大商机。

于是，她迫不及待地找到了柜台老

板，询问起禅食生意的相关事宜。杨燕从

柜台老板那得到了准确的信息，并被推荐

到了沈阳总部。没有多想的杨燕一路直

奔沈阳，找到了那家韩国公司在沈阳的代

理总部。

当时的杨燕在粗粮行业是一个门外

汉，对这个行业的认识几乎是一片空白，

没有缜密的市场调查，甚至连其中的利润

空间到底有多大，她都不清楚。杨燕已经

来不及想这些了，粗粮让她无法抗拒。她

毅然决然地将这一影响她整个人生的事

业带回了合肥。

尽管杨燕信心百倍，但她的粗粮事业

却非一帆风顺。“刚开始与韩国一家公司合

作，经营以粗粮为主的素食项目，但失败

了，几乎亏掉了所有积蓄。后在朋友的帮

助下，在超市开设专柜，利用国产粗粮做中

国人自己的粗粮产品，品种丰富、价格低，

很快就得到了市场的认可。”杨燕回忆道。

功夫不负有心人。杨燕所领衔的团队

从创业初的年经营300万元，发展到2009

年实现产值近11亿元，上缴利税2000多万

元，解决了3000人的就业问题，并在全国

建立了20多个、30多万亩原粮供应基地，

带动了20万农户因为种植粗粮而增收，户

均年增收达3500元。

从年销售量几百万到六个亿，燕之坊

在整个粗粮行业创造了属于自己的传奇。

在这巨大成功的背后，杨燕始终是“掌舵

者”。那时国内外大超市的纷纷入驻改变

了人们去集贸市场购物的惯性，但杨燕凭

着直觉将终端市场紧盯在大型超市里。“燕

之坊”在第一步的战略选择上，走在了同行

的前头。

从燕之坊与消费者面对面的第一天

起，标准化建设就被放在第一位。虽然那

时只是租借超市的柜台，但树立品牌的影

响力、培养忠实消费者已经被提升到燕之

坊发展战略的高度。统一的柜台形象、统

一的服务理念、统一的产品包装便给消费

者留下了深刻的印象。成功的品牌定位让

燕之坊从起点开始便遥遥领先于对手。

“从农户种植开始，我们就是有要求

的，所以可以看到，燕之坊的产品连规格大

小都是大体一致的，就是希望能为消费者

提供最好的产品，留下统一的印象。 ”

“我和团队这辈子只想做好粗粮”。

“我们希望在几年之后能够让粗粮走上

人们日常的餐桌，让人们能够习惯并喜

爱上粗粮。这便是我今生最大的奋斗目

标”。杨燕坦言，燕之坊“做中国膳食专

家”的梦想不仅仅停留在口号上，行动是

成功的不二法门。

争做“中国膳食专家”

正如同样是碳元素组合而成一样，金

刚石和煤有着天壤之别。不同的粗粮搭

配、组合所产生的效果也必然不同。粗粮

有增进肠胃蠕动的作用，可以加强人的新

陈代谢从而起到排毒的作用，这是块“宝

玉”，利用的程度和方式不同，结果也必定

会大相径庭。因此，在杨燕看来，自主研发

能更好地提升产品附加值，使企业的产品

形成特色，在市场发展中形成差异化竞争，

这是企业的核心竞争力之一。

据了解，合肥地处江淮分水岭，非常适

宜种植五谷杂粮，但由于没有连片种植，上

不了规模，不利于采购。燕之坊加工产品

所用的原粮，还得从东北等地调货，运输费

用高，生产成本大，同时，合肥周边的农民

也得不到实惠。 目前，燕之坊正在尝试将

原粮基地“本地化”。

“目前合肥地区只有肥东一家花生种

植基地为燕之坊供货，所以，下一步要在合

肥扩建原粮生产基地。”杨燕透露，今年燕

之坊计划投资3亿元，新建占地150亩的粗

粮食品工业园，该基地建成后，年产能力可

达20万吨，年产值近16亿元，形成集杂粮

精选、杂粮休闲食品、杂粮饮品等于一体的

杂粮产业链。她建议，合肥农民可以利用

这个优势，有计划地种植五谷杂粮，销路应

该会很好。

而在刚刚结束的“谷动中国·燕之坊食

品2010财富峰会暨中国食品产业第三次

浪潮高峰论坛”上，杨燕还表示，燕之坊食

品公司将专注于粗粮食品行业加工，创新

“公司＋基地农户＋卖场”的农超对接模

式，并把这种模式扩大到全国。

欲在合肥打造原粮基地

谷物香气触动“创业神经”

燕之坊食品有限公司董事长杨燕
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